
«Побуждаем детей к хорошим 

поступкам» 

 
Вряд ли родители, мечтают о том, чтобы ребенок, независимо от своего 

возраста, относился к ним самим жестоко. Становясь пожилыми, родители 

ждут от своих детей доброты, внимания, телефонного звонка или короткого 

визита, их удивляет, что сын давно не звонил, а дочь не находит времени, 

чтобы заехать хотя бы на минутку, не говоря уже о помощи. И только 

некоторые старики оглядываются назад, чтобы понять, что они делали не так, 

воспитывая своих детей. 

Жестокость порождает жестокость 
Этот принцип в воспитании работает всегда. И тут речь идет о любой 

жестокости, независимо от того, в отношении кого она проявляется. 

Например, мы, взрослые, можем быть жестокими по отношению к: 

- ребенку; 

- своим родителям; 

- друг другу; 

- животным; 

- окружающим; 

- себе. 

Наши дети видят и замечают все. Они буквально копируют наше 

поведение, воспринимая его как норму и образец. Например, жестокость по 

отношению к ребенку проявляется затем в жестоком отношении ребенка к 



самому себе (он якобы наказывает себя сам, привыкая к тому, что он плохой и 

заслуживает такого-же отношения). Ссоры между родителями дети 

воспринимают как проявление агрессии. Когда мама и папа, дорогие и близкие 

люди, говорят друг другу злые слова, оскорбляют друг друга и даже могут 

ударить, то для ребенка это огромный стресс, чрезмерное переживание. Но 

если так происходит каждый день, то рано или поздно малыш начинает 

считать, что это правильно и так и должно быть. Уже через достаточно 

короткое время родители могут услышать грубые слова из уст ребенка. 

Спрашивать его «Где ты этому научился?» Не имеет смысла, ведь школу 

жестокости и грубости малыш прошел дома. 

Если мама грубо разговаривает с продавцом в магазине, папа отчитывает 

врача, то ожидать, что ребенок будет вести себя иначе, не имеет смысла. 

Воспитание чуткости начинается именно дома. Семейные традиции должны 

быть такими, которые свидетельствуют о правильных поступках. Например, 

забота о близких, когда они болеют, помощь в те моменты, когда у кого-то 

случились неприятности, забота о братьях наших меньших и тому подобное. 

Братья наши меньшие 
Родителям, чьи дети страдают от повышенной жестокости и 

агрессии, психологи чаще всего рекомендуют завести домашнее животное. 

Потому что забота о живом существе способна сделать мягким даже жестокое 

сердце. Чрезвычайно важно, чтобы родители были настойчивыми и 

последовательными в своих решениях. Котенок или хомячок должны быть 

именно под опекой ребенка, а взрослый может только помочь. Нельзя пустить 

все на самотек. Малыш еще может не знать, насколько животное нуждается в 

его защите. Самое главное, о чем нужно рассказать ребенку - что за животным 

нельзя ухаживать как попало и время от времени. Ведь любое живое существо 

нуждается в постоянной пище и уходе. Хорошо, если у вас дома есть 

животное, о котором вы сначала будете заниматься вместе с ребенком. Это 

нужно, чтобы малыш понял, что на самом деле означает слово «забота», и 

проникся ответственностью за жизнь животного. Многие родители уверяют, 

что детям зачастую очень быстро надоедает каждый день делать одно и то же: 

кормить, гулять, чистить клетку и тому подобное. Но это не удивительно, ведь 

дети любят смену действий и имеют еще не развитую силу воли, чтобы 

заставить себя делать то, что не хочется. Именно поэтому ребенок нуждается 

в помощи взрослого. Основная трудность заключается в том, чтобы не 

подменить своими действиями действия ребенка. 

«Пожилых людей всегда уважают» 
Воспитывать в ребенке отзывчивость, одновременно забывая о 

собственных родителях, невозможно.  



Когда мы общаемся со своими родителями, то не всегда это общение 

является хорошим. Даже когда мы взрослеем, мы постоянно пытаемся что-то 

доказать, самоутвердиться, чувствовать себя самодостаточными. То есть, 

чисто теоретически вполне можно объяснить себе и окружающим, почему мы 

грубы к своим родителям. Но только не нашим детям. Ведь мы для них - 

эталон, мера, пример того, как следует поступать в различных жизненных 

ситуациях. Мама сказала бабушке, что не собирается ее слушать? Папа сказал, 

что ему некогда ехать на другой конец города, чтобы навестить свою 

заболевшую маму? А дети все видят и слышат. Они чувствуют раздраженную 

интонацию, впитывают нашу модель общения с родными. Дети считывают 

наше отношение к родителям и другим окружающим людям пожилого 

возраста. Поэтому именно то, как мы относимся к ним, и становится основой 

воспитания. 

 

Краткое руководство для родителей, 

где простые слова имеют глубокий 

смысл ... 
- Больше говорите с ребенком обо всем - о любви, о жизни и смерти, о силе и 

слабости, о дружбе и предательстве. 

- Отвечайте на детские вопросы, а не отмахивайтесь от них. 

- Всегда поступайте так, как вам хотелось бы, чтобы делал ваш ребенок. Даже 

если в этот момент малыш вас не видит. 

- Читайте вместе с ребенком книги, учите доброте и милосердию. 

- Научите ребенка заботиться о ком-либо и получать от этого радость. 

- Пересмотрите свои отношения с родителями, научите ребенка 

уважительному отношению к ним. 

- Ежедневно возникает немало ситуаций, когда нужно принимать 

решение, как себя вести. Учить ребенка проявлять доброту и отзывчивость 

можно ежедневно, и помнить об этом нужно всегда. 


